



BOLETIN

DEL



INSTITUTO PROVINCIAL DE HIGIENE

AÑO II

ALMERÍA

NÚM. 17

HOJA MENSUAL

ABRIL 1928

DIVULGACIÓN SANITARIA GRATUITA

SUMARIO. — El Instituto en el año 1927. — Las seis supremacías de la Neurona. — Relación de los trabajos realizados por el Instituto Provincial de Higiene durante el mes de Abril de 1928. — Ministerio de la Gobernación. — Vacunación Antivariolosa.

El Instituto en el año 1927.

Durante el pasado año, el Instituto, debido a diversas circunstancias, ha continuado instalado en el local de la antigua Brigada Sanitaria. En condiciones lamentabilísimas de instalación y con imposibilidad material de desenvolver, apenas, más actuación que la de la Sección de Análisis, ha realizado una labor bastante apreciable, como puede juzgarse de las cifras que damos más adelante.

No es ciertamente, nada propicio para sostener entusiasmos, el pie forzado de trabajar en una mesa primitiva y teniendo que resolver a cada instante, el problema de no estorbarse mutuamente. A pesar de ello, la labor no se ha limitado a atender las peticiones de servicios que se le hacían de la Provincia, sino que se han intentado, al menos, algunos trabajos de investigación.

Varios señores oculistas emprendieron, el pasado año, el tratamiento del tracoma, enfermedad de tanto interés en nuestro país, por el suero del enfermo; en el Instituto encontraron toda clase de facilidades para la preparación del agente terapéutico.

En el mes de mayo y con motivo de nuestra estancia en Madrid, formando parte de un tribunal de oposiciones, trajimos semilla de neurovacuna, galantemente cedida por el profesor del Instituto Nacional, Sr. Gallardo, para la preparación de vacuna antivariolosa, según la concepción de Levaditi. Se comenzaron, seguidamente, en Almería las inoculaciones y la preparación de pulpa vacunal con arreglo a las técnicas conocidas y se proporcionó vacuna a varios señores médicos de la Provincia para experiencia del método. Los resultados comunicados, señaladamente los obtenidos en Níjar, Fíftana, Berja, Dalías y algún otro, han sido altamente satisfactorios, obteniéndose un porcentaje de reacciones positivas, sensiblemente igual al observado en Madrid por el Dr. Gallardo y desde luego, una constancia absoluta en cuanto a la benignidad de evolución y ausencia de complicaciones de la enfermedad vacunal.

La experiencia conseguida, hubiéranos animado a llevar a cabo la preparación, en gran es-

cala con objeto de surtir a toda la Provincia, con material para todas las primo-vacunaciones; sin embargo, las condiciones actuales de instalación nos obligan a aplazar este propósito hasta que se reúnan mejores condiciones de local y de trabajo que ofrezcan garantía de éxito para una labor en grande.

Alguna de las cifras del cuadro siguiente, que podrían parecer exiguas, como, por ejemplo, la de examen de exudado vaginal y uretral, se explica, porque la mayoría de estas determinaciones, se llevan a cabo, en el laboratorio anejo del Dispensario Antivenéreo.

Apesar de que las deficiencias de instalación, tan repetidamente citadas, nos hubieran podido, sobradamente, servir de excusa, no hemos querido dejar incumplido el precepto legal que incluye, entre las obligaciones de los Institutos, la organización de cursillos, para Inspectores Municipales. Durante el pasado año, se dió uno de quince días, con el programa que se publicó en uno de nuestros números y al que asistieron diez señores médicos, mostrando, a medida del desarrollo de las lecciones, un creciente interés.

En resumen, tenemos la conciencia de haber cumplido con nuestro deber pero de ninguna manera estamos satisfechos. Por medio de comunicaciones oficiales y de personales gestiones hemos intentado una y otra vez, atraer la atención sobre la necesidad absoluta, imprescindible, de poner en marcha la totalidad de servicios del Instituto, respondiendo las necesidades de la Provincia y para dejar de ser una deplorable excepción entre los demás provincias españolas que ya tienen resuelto este problema. No hemos tenido la fortuna de evitar que se encuentre una explicación, tras otra, para los sucesivos e indefinidos aplazamientos que sufre la cuestión. Hace más de un año que se posee un solar magnífico para la construcción de un Instituto, cuyos planos y proyecto, están, hace tiempo ultimados con arreglo a nuestras indicaciones. La cuestión sanitaria, no sale, apesar de ello del plano de preterición y el proyecto no avanza ni un paso.

Nada más desalentador que tener que repetir estas lamentaciones que no encuentran eco alguno y tener que resignarse a ver paralizada toda posible labor de investigación epidemiológica, de preparación de vacunas, de irradiación sanitaria; en una palabra, de la que el Instituto de Higiene debe ser centro y origen.